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牧者的話 

 
時光飛逝轉瞬間， 
恩典伴隨又一年。 
宣教路上肩並肩， 
彼此勉勵奔向前！ 

 
復興主道不容緩， 
遠避世俗務敬虔。 
住在愛中互操練， 
成為精兵史為鑒！ 

經文：約翰壹書 4：11-12 
11 親愛的［弟兄］啊， 神既是這樣愛我們，我們也當彼此相愛。12 從來沒有人

見過 神，我們若彼此相愛， 神就住在我們裡面，愛祂的心在我們裡面得以完全了。 
親愛的弟兄姐妹，在即將告別舊年—2024 年、迎接嶄新的一年—2025 年之際，我

們心中充滿了感謝與讚美，主的恩典樣樣都要數，主的作為都要記清楚。 
回顧過去的一年，我們滿懷信心，滿心感恩，滿口稱讚主愛無邊。過去的一年，各種

災難接連不斷，各地戰爭風起雲湧！人心敗壞，褻瀆上帝，彼此為仇，互相殘殺。但感謝
神，賜給弟兄姐妹更加信靠和彼此勉勵的心，順利完成了教會的各項事工，得以在我們的
救主耶穌基督降臨的時候，站立得穩，為所信的福音齊心努力，為主作了美好的見證。 

面對新的一年，我們一面堅守我們所承認的指望，毫不動搖；一面彼此相顧，激發愛
心，勉勵行善。 在我們的生活中，遵從主命，彰顯主愛。“你們不可停止聚會，好象那
些停止慣了的人，倒要彼此勸勉，既知道（原文作“看見”）那日子臨近，就更當如
此。”(希伯來書 10:25)  

親愛的弟兄姐妹，如今是末時了，我們看到敵基督的已經出現，就知道如今是末時了
（約壹 2:18）。讓我們為人更加聖潔敬虔，積極傳揚主福音，拯救失喪者靈魂。 

過去的一年，弟兄姐妹經歷了主的大能，心中有感不盡的恩。為了數算主恩，把自己
的見證寫成了文字，投放在這本見證集裡，以便榮神益人、共頌主恩。感謝你的閱讀！願
神祝福你們和你們全家！  

 
張牧師 
2024 年 12 月 10 日 
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祷告的力量 

黄照满 

祷告,感谢就是神祝福的原动力。我的一生跟约伯相似。13 年前, 我住院 107 天，
我的背部都出血，…… (此处略去 777 字)。今天，本来我是负责磐石团契两年，然后退
下，让每个老人家都有机会出来服侍主。但是我们团契史长老腿部有病，且有校园团契的
服事, 而林太太的情况也比较特殊，她坚持林医生不能出来担任主席的职务。在神的祝福
之下我每天感谢主，我有身体不适的情况，我和弓医生都有肾脏的毛病，造成肾脏功能的
慢性衰退。最近我发现又多了一个毛病，我过去是不晕车的，上次我儿子来看我之前去买
微波炉，结果路上我就开始晕车，回来吐了八个多小时，连胆汁都吐出来了，非常痛苦。
但我有一个办法去对付这个晕车就是祷告，感谢的祷告就是神祝福的原动力。我一祷告我
感觉我的肾脏就不会再坏，神就在对我进行医治。十三年前我在住院，医生曾经对家人说
没希望了。牧师和师母一个礼拜来看我三次，师母建议我的儿子和女儿回来看我，我的身
体经过 107 天的治疗，也开始慢慢的好转，得到了医治。在这种情况下，你说我能够不
好好地回报，感谢主，服侍主吗？ 

我们磐石团契目前的情况是史长老和林医生都不能接替主席的位置，我当然得继续
坚持干下去，就像诗经上所说的神不但要使万人得救而且一个人也不要失去。所以我对郝
晶说，我再继续干一段时间，看神让谁能自愿出来接替磐石团契主席这个位置。感谢主，
不断的祷告就是神祝福的原动力。约伯能得到最后的胜利，靠主得胜，就是他不断地祷
告，感谢主，就是他的原动力。 
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衰老的体验 

Alice Huang 

数算日子自己已漫入“老年”之际了,平常虽不去想自己的岁数,只想保持年轻的心
态来胜过年龄的老化,但身体上却是无法自欺的.许多问题接踵而来了,不仅牙齿动摇,视力
减退,还有高血脂，高血糖，关节炎的病史，让桌子都摆满了瓶瓶罐罐的药丸和维他命! 加
上双手麻痛,严重时碰到生活上几乎无法自理的情况,连刷牙,洗脸,梳个头发,提笔写字,或穿
衣如厕,那些寻常的举动都变成那么困难时难免担心起来。我虽不求长寿，只想健康地活
着，能否如愿？这些衰老的体验让我惊觉岁月的不饶人! 经上说 “我们的生活，动作，存
留，都在乎神”[使徒行传 17：28]！我们所能度过的每一天都是神的赏赐! 能不感恩? 

早在八年前, 左手食指尖端有轻微发麻的现象。由于查不出原因,只吃些姜黄盼能改
善。后来手腕长个硬块，引起左手功能失常, 去针灸热敷抹药酒过二三个月才恢复。 紧接
着右手手指开始麻痛,触觉异常了。三年前就找神经专科的董医生诊断，做了神经传导测
试，她确认我的右手是腕隧道症候群,建议去开刀治疗。我则希望用别法代替, 就先打针试
试, 结果情况仍未改善。 不过因碰上新冠疫情期间,不便寻医, 就自己做物理治疗,按摩，
热敷等，拖了下来。 去年突然又得了右手大拇指腱鞘炎， 就那么小小的一个发炎却使得
右手动弹不得。再去中医求诊, 两个月后才消肿，但手掌仍是麻痛。由于换了家庭医师， 
再安排进一步的诊断, 这回报告较严重了, 说是中枢神经受压迫，并且有糖尿病引起的末
梢神经问题, 结论仍是得开刀。 因右手掌已有肌肉萎缩的现象了。 既然不能再拖了, 我选
择了较新的超音波微创手术(伤口较小,恢复较快)。 虽得去 South Carolina Greenville, 
的医院, 但我们正好在 South Carolina 海边有三周的度假安排, 手术后可在那边好好的
疗养. 

感谢神及弟兄姐妹的代祷, 一切顺利进行! 首先照满和我先去 Myrtle Beach 住下,
等到手术前一天, 我儿子搭机前来会合, 再开四个小时车到 Greenville 过夜. 翌日一大早
去医院开刀中午出院，再回 Myrtle Beach。 三天后拆开绷带外伤部分已在愈合中，甚
至发觉没有缝线, 也可淋浴了。只是手掌内部割断的韧带仍在肿痛, 要一段时间才能愈
合。现在手的麻痛虽有改善,但未全消。因神经的修复需要一段时间, 并且也有可能是颈椎
问题，造成的神经压迫或糖尿病的病变，那就比较麻烦去处理了。 

在这段康复期间, 又因两次炼验血时看到血小板的指数偏高, 得去看血液专科的医
生。 约期看诊后, 竟接到医生亲自来电, 说不放心我的情况, 需要提早去诊治, 并且查询我
的生活, 担心我有中风或出血不止的问题。这一来使得我也惶惶不安起来。上网找资料才
知会有血栓及患癌症的可能,  而这是我从来未想到会出现在我身上的事情。虽不觉得在这
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方面有什么异样, 但也只好遵医嘱去做骨髓的检查了。 此时又因牙疼, 求诊竟得拔牙, 再
等做假牙的。 

面临感恩季节, 却碰上种种的不顺遂。不只身体方面, 二十多年的房子也陆续出状
况了, 刚换了冷气, 微波炉也罢工了, 虽有买 home Warranty 但竟遭拒赔或只小额补偿。
很是无奈! 所以心情难免不佳, 也让我的感恩受到考验了! 虽知道要凡事谢恩, 是包括碰到
苦难灾害时，也得感恩的。能做到否?当然我能数算许多蒙神保守带领的情况，去献上赞
美与感谢的, 但仍困在不明的情况时呢? 就得凭信心去胜过焦虑不安, 并仍以感恩之心去
度过, 这是我现在所经历的学习. 

总之, 生老病死是免不了的人生旅程, 但感谢的是“我的肉体和我的心肠衰残； 但
神是我心里的力量, 又是我的福分,直到永远.”【 诗篇 73：26】 
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旅途中神奇妙的保守 

Alice Huang 

分享旅途中神奇妙的保守，遇到麻煩時.是 right time， right place，with right 
people， 能順利過關。 

上週六在佛罗里达州旅游时，車子的電池亮紅燈了，所以趕快去檢查。原來是交流
发電机出了問題，但因上個月才在 Nashville 換新的，所以是在保證期間。 只是這个修
車行說他們太忙，不能馬上換新的，要等下禮拜二，但又擔心那麼久會有問題發生，就幫
忙找另一個修車行.看能不能提早幫我修理。結果安排隔日到 Taff’s 修車。 

周日我得再開 10 哩去 Taff’s 修車。当快到了轉入左轉線道時，突然沒電了，車
子就停在公路上。而真是那么巧！對面就是 Taff’s 了， 我可以走去求救。可是那兒只
有一位經理在，他說沒有技術人員去上班，他也不知道我要去修車，無法幫忙的，我就告
訴他昨天安排的事。結果他打了幾個電話，又在電腦上忙東忙西，叫人送零件來.又找警
察來維持交通，以便他去充電，把車開來修理。再自己動手把发電机换了，就這樣免費修
好了！我當然非常感謝他，但我更感謝的是神，感動他願意這樣的幫忙！这是超出我所求
所想的（本来我是求神感动技术人员周日会来上班修车呢）。 
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板凳之爱, 牵手之情, 手足情深 

大雾山之旅 

陈啟樟, 谢颖侠 

如果有机会，我介绍一部采风影集，给弟兄姐妹们观赏：小年糕影集制作人豆蔻，
“弟兄姐妹之爱”。 经众弟兄姐妹观赏之后, 好评如潮, 一致评选为奥斯卡制作“爱”的
大片。引用克勤评语：“故事感人，画面精致，构思新颖，张张都彰显了主的爱在弟兄姐
妹间的演绎，真窝心哦！”。雪琼评语：“最感动画面，大手牵小手”。Sophia 评语：“感
恩神的恩典，都是弟兄姐妹们满满的爱”。 

而我身为影片中的人物，感受最深，制作手法优美，配乐温馨，故事背景感人，处
处充满耶稣的爱，对大自然的爱，弟兄姐妹的爱，时空环境的爱，依依不舍离情的爱，此
时此刻不复返的爱，感人肺腑的真实写照，这一生足矣！ 

当立新毫不犹豫地牵着我的手，也不经过我的同意，就
把我使用的两根登山杖接过去，夹在腋下，抓着我的右手，并
小心叮咛看准大小石头再下脚去踩。好像天经地义他就要照顾
自己的老父一般，生怕老父跌倒，霎时我的眼眶泛红，不敢出
声，人生第一次男人跟男人牵手，那种感觉就如儿子牵着老
父，而俊军也从后面追上来，牵着我的左手，生怕我左右不平
衡。两个大男人牵着一个老头子，温暖的双手触动了我的心

灵，人生至此夫复何求，比亲人还亲。而且亚军还是跟去年一样，负责在前面找平整高度
适当的石头，让我跟颖侠坐下休息。每当颖侠要坐时，就有一人侍候着铺上一张又舒服又
防潮的软坐垫，那人就是明亚。看她铺垫的动作，从裤腰带抽出来，手一抖啪哒一声，手
法之快，流畅，又好笑，又温馨，又感人，绝不做作，就那么的真诚流露，因为他们都知
道颖侠的腰背不好。 

停下来休息时, 我说现在如果有一张靠背的椅子坐着有多
好多好啊! 而俊军二话不说, 弯下腰来要我靠上去坐着,那姿势虽
然有点滑稽可笑,可是真情流露百分之百。我跟颖侠何德何能，有
如此情深义重的弟兄姐妹，处处彰显主耶稣的真爱。活在耶稣的
殿中是多么甜美，多么的幸福，并有恩惠慈爱跟随着我，直到永
远, 阿门! 
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主是我随时的帮助 

 

谢颖侠 

我最喜欢的圣经的章节就是腓立比书第四章六节：“应当一无挂虑，只要凡事藉着
祷告，祈求，和感谢，将你们所要的告诉神。神所赐，出人意外的平安必在基督耶稣里保
守你们的心怀意念。” 

我想强调神的平安是意想不到的。那是在去年的那个登山，他们还要继续往上走，
我们已经走了三个多小时了，然后我们就先下来，下来没有多久，那个两个腿一起抽筋，
以前我常常小腿抽，或者是某一个部位抽。那天在登山的路上是亚军好不容易一路上给我
们找那个大石头，可以坐。好不容易找到了，可以屁股稍微斜着坐，两个脚一起从大腿到
小腿直接抽，硬着是这样子的。平时一点点抽筋都痛的要死，那时两个腿是直的，硬抽。
这样子，我说这怎么下山呢？还有三个多小时要走嘞。那下坡是一直这样子。脚趾头也一
样一直抽筋，抽的哎哟！都没有人能帮我。那里就我跟启樟和亚军。因为亚军在前面为我
们要找不同的地方可以稍微坐一下的地方。怎么办呢？我说还有这么远的路要走啊，我说
主啊，救我啊！ 

没有看到人呢,我就是低着头一直揉, 没有多久,几分钟不到的时间，来了好几个
人，是东方人，都是讲英文的。他就看我，我也不知道有人来了，我就低头一直揉。有人
就问我你是不是那个 “muscle cramps” ? 我说, 对对对。有一个人就马上拿着一瓶
Gatorade 和那个 HOTHANDS 暖暖包,打开以后，接受空气，一摇一摇它就会暖和了，
他说你马上敷着。也许就是我们这个团队也都没有带这个东西。一个人马上就把这个暖包
给我敷上，另外一个人就拿了一瓶 Gatorade 让我喝，说我缺钾，现在需要喝这个
Gatorade。 你看我们都没准备这个，就顶多是带着白开水。然后他们都说 okay 就走
了。感谢主我把那个暖包放在我的右边口袋里马上就感到暖和，我就把那个包轮流放到左
右边口袋，一路下山，一点都没痛，是轻轻松松的。你说是不是主是你的帮助，你随时求
救，他就来。我的话不多，就说主啊救我，他就知道，就在你身边。 

另外我信了主以后，我常常很喜乐，是从我心里发出来的。好像我做菜给好多团
契，是很开心的，心甘情愿做的，因为我们做的量是很大的，然而就是不会有牢骚，不会
埋怨。凡是靠着神，信靠神了以后呢，我们的平安会从他而来。现在遇到任何事的时候,
我都会往正面去想，过去不信主时，遇到问题我经常想去怎样回击对方，现在我会而且会
跟对方进行换位思考。而不是一昧的去埋怨对方。 
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最近我台湾两个妹妹都手术, 还这么巧刚好是不预警同一天手术，一个上午，一个
下午这样子。一个姐妹是信多神，她认为神越多，越能得到保护，万一有个神打瞌睡什么
的，另外一个神不就可以替代吗。但我注意到她脸上总是很忧郁的，总是不开心的。所以
我把我爬山照的相片给我妹妹看，让她看见我们在主里的和睦相处，是何等的善，何等的
美！因为你们没有打开你们的心门，没有让主进到你们的心里，所以你们没有尝到主耶稣
的恩典。我就想让你们信主。这次借着这个手术，你看教会这么多人的在帮你们祷告，他
们也说阿门。可是我也没在旁边，也没有人带领他们。可是我想说只要我们撒种，他们会
知道，信主的好处。不然我那个信众神那妹妹老是忧愁满面。我妹妹说大姐你看你爬山的
样子都不像你的年纪了，都七十岁了还能够走的这么远， 爬的这么高。 

今年十月登山活动，我们走了差不多十个英里，而且爬很高，六点就是开始走。感
谢神，那天还没有去之前，我说我肯定走不远，就是意思意思走一下，就回头。因为我的
腿之前常常在抽筋，我说这是肯定不能走。你说巧不巧，第二天要走的头一天晚上，远洁
给我打招呼，就在那个大厅里，我说哎呀最近脚常抽筋，明天早上不能走，他就给我讲脚
的穴道在哪里教我怎么按，又酸又麻哦，按了以后唉，第二天走路可轻松了。明亚跟在我
后面说哎哟你这个腿走起来可真轻松啊高抬腿迈大步。然后呢回来的时候不累，为什么
呢，他们还给我拍了一张全身像照片。 

大家在大木屋就像家人一样， 火锅大餐都准备好了，等我们回来。因为我们路上
塞车，慢了一个小时。回来的路上我还担心的问启樟，你不在他们不知道怎么做这个火
锅，启樟说不用担心我都交代好了，他们会做好的。等我们回到大木屋时，大家都出来迎
接我们热烈欢呼，拥抱，还给我们礼物，那个场面真是令人感动。然后我还拿着拐杖，他
们给我拍了一张照，就说那种喜乐，在家里有的时候亲人都没有那种和睦相处的那种状
态，真的是好开心。我就把每一样事物都分享给我台湾亲人，我说主的恩典不能忘，不要
困难解除了就忘了主在你们身上的恩典。我的妹妹经过手术切除肺癌，现在没事了。另外
一个妹妹是颈椎的问题也有了好转，都没事了。我说也许神要借这个机会让你们俩的感受
在主里面的一些生活，让你们分享一些事情。 

我的见证的主要意思就是借着耶稣基督的复活重生叫我们有活泼，喜乐，满足，和
盼望。我们的喜乐是从心里面自然流露出来的，像活水一样流不尽。很开心，即使累了你
也不会觉得很苦，而会很喜乐的那一种心态。 
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六十年的恩典之路                                                                                                                                              

史定勝、丁兆蓉 

六十一年前，1963 年，兆蓉在大學畢業後來到美國唸書。一年之後，定勝也到了
美國， 開始了我們在這美洲大陸超過六十年的漫長生活。感謝神的恩典，定勝在到美後
不久，就在當時兆蓉就讀學校的校園查經班接受主耶穌為個人的救主，成為基督徒。兆蓉
很有福氣，生長在一個基督教家庭，小時候就已蒙恩得救了。 

一九六五年，兆蓉唸完碩士學位，轉學到定勝所在的大學，開始了我們一起共同的
生活，也開始了我們一起在主裡成長和事奉的歷程。 

從上一世纪五十年代後期開始，美國很多大學的校園，都有周末中文學習聖經的聚
會，稱為「查經班」。（那時華人教會大多只有在大城市才有，一般大學城都沒有華人教
會。）在我們就讀所在地的那個查經班，對定勝而言，是生命成長的摇籃，也是和兆蓉共
同事奉開始的地方。關於這一段時間，我們有個小小的見證：在那里我們一起的三、四年
的時間中，除了一次因畢業旅行，我們從没缺席過每周的查經聚會，感謝神的恩典！另外
要提到的是一個小故事：那個查經班在我們參加的第一年時，是由一位教授負責帶領。在
每次聚會之後，她會用点心來招待大家。這些点心每次都是放在同一個盤子里。這位教授
在這一年之後就離職到别處工作，當她最後一次要離開大家時，她把那盤子交給了兆蓉，
兆蓉接受了這個任務，這是我們兩人共同事奉的微小開始，感謝讚美神！ 

完成學業之後，我們先後在兩個不同的地方工作。 在第一個地方我們停留的那段
時間內，只有查經班，所以我們的事奉都是和查經班事工有關的工作。在第二個地方
（Baton Rouge, Louisiana)，那里是從校園查經班開始，從十幾位成員，本於神的恩典
和帶領，慢慢成長，最後在八十年代后期，成立了教會。感謝讚美神！在那里，我們兩人
經歷了查經班的成長，教會的建立，和教會成長的路程；那是一個甜美和深深感受到神賜
福給祂兒女的路程。教會的建立使衆弟兄姐妹有了一個完整屬靈的家，可以一起學習神的
話語、聆聽神僕人教導、彼此交通、勉勵以促進生命的成長，和服事及見証神。 有一点
要在這裡特别提一下，就是那教會是一個非常蒙神恩典的教會，從查經班時期到教會時
期，先後至今一共有十八位弟兄姐妹獻身成為神全時間事奉的工人。感謝贊美神！ 

十六年前，我們兩人先後從工作崗位上退休，因为我們孩子在納村工作，他希望我
們搬來此地，好就近互相照應，所以我們就到了納村，並加入了我們 NCBC 這温暖可愛
的教會。感謝讚美神！ 
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回顧這過往的經歷，我們兩人在得到神救恩這極大恩典之外，首先要特别感恩的就
是在我們居住過的每一個地方，神都賜給我們一個美好屬靈的團體— 查經班或教會，使
我們得到重要的生命供養。同時，也賜給我們許多許多熱忱愛主的的弟兄姐妹，彼此的扶
持勉勵，共同事奉，建造神的家。感謝讚美神！ 

在這六十年的生活過程中, 我們像各位弟兄姐妹一樣，經歷了不同的高山低谷。 這
包括定勝在早期屬靈生命上經歷的高低上下。那時，特别是對聖經内容的認定，常有問
題。 感謝神的憐恤和恩典，使定勝脫離這自以為是的愚昧，能在信心和對神及聖經真理
的認識上，追求不斷的長進。 感謝讚美神！ 

在生活上，我們二人深深的體認，在這麽長久的年歲中，我們每天每天的日子都蒙
受神的帶領和經歷神各方面的恩典。這是我們從心底發出的話，這感受的真實和深厚不是
我們两人掘拙的言語字句所能表達。也許，詩歌《每一天》的歌詞可以呈現我們一些心
聲。下面是這首詩歌的第一節歌詞： 

“ 每一天所度過的每一刻，我得著能力勝過試煉；我倚靠天父週詳的供應， 

我不用再恐慌與掛念，祂的心極仁慈無可測度，祂每天都有最好安排， 

不論憂或喜祂慈愛顯明，勞苦中祂賜安泰。” 

是的，每一天神賜給我們力量，使我們度過或平常，或高山，或低谷的日子；神在
我們生命和生活上的供應以及祂深厚無比的愛，使我們免於缺乏和懼怕，也使我們在不同
的环境下，能有從祂來內心的平安！這是我們两人的感恩，也是我們的見証。哈利路亞！
感謝讚美神！ 

最後，願以帖撒羅尼迦前書 5:16-18 節作結束和大家彼此的激勵與共勉： 

“要常常喜樂；不住的禱告；凡事謝恩；因為這是神在基督耶穌裡向你們所定的旨意。＂ 
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圣灵和大能的明证 

萧正，伊雯 

伊雯和我为这一年丰丰富富的恩典感谢主。所谓恩典，就是我们没花什么力气，本
来是不该有的，但却从神那里白白地赐下，让我们经历，享受，对我们有益的人事物。过
去这一年我们有什么恩典那么丰富呢？神让我们在服事校园团契的事工上，不但享受同工
们同心合意一起兴旺福音的甘甜，更亲眼看到神赐下救恩的奇妙过程。 

 

今年圣诞节的洗礼，团契有六
位弟兄姐妹决定受洗，在神和人面前
认耶稣基督为自己一生的救主。加上
今年年中有两位，神今年赐下八位新
的肢体给我们这个二、三十人小小的
团契。受洗的弟兄姐妹当中有才接触
福音几个月就信的，也有知道福音多
年但一直在救恩门口犹豫不决的“资
深慕道友”。我们今年传福音为什么
那么“有效”呢？ 

话说今年年中，我们请校园团契所关心的宣教士 Dave Mennen 来见证他五年来
靠主与病魔争战的经历。Dave 五年前被食道逆流所困扰，三年前又发现了肺里有肿瘤，
割去了半个肺，这两年又得了血癌，加上肺里蛋白沉淀，让他得上氧气机。在治疗血癌的
过程中，又发现了甲状腺癌而得先动手术，最后以干细胞移植来彻底治疗。 

在干细胞移植的过程当中，他有一百天是完全没有“抵抗力”，面临生死边缘的。
他到我们当中分享这几年在依靠主面对生死边缘的经历，说他这在段期间，一年里大概有
一百天在医院度过，实在不知道明天将如何。但他知道神牵着他的手，让他平安度过。 

他的分享，没有什么“高言大智”，也没有什么深奥的神学道理或者科学立论。他
说出了自己的软弱，突显神在他身上的刚强。以致我们可以看到这个被病魔缠扰了 5
年，年过 60 的老人，站在我们面前，大声有力，满怀喜乐地见证神的慈爱和大能。 

这让我想到保罗在哥林多前书第二章对哥林多那些“凡事富足，口才知识都全备” 
的信徒说，他所说的话，讲的道“不是用智慧委婉的言语，乃是用圣灵和大能的明证”。
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所以哥林多这些聪明又富足的人，不是因为保罗会说话而相信，他们是因为看到“圣灵和
大能的明证”，也就是神在保罗身上工作的见证，才得以认耶稣基督为主。 

回到为什么今年福音那么好传，让我们身边那些知识丰富的学生，或衣食无虑的专
业工作者接受主。原来他们不是因为我们说了什么“高言大智”，有什么科学的证据而相
信。他们是看见我们团契同工们身上“圣灵和大能的明证”而俯伏在神面前的。 

有了“圣灵的大能和明证”，我们传福音真的是不需要什么“高言大智”和过人的
口才的！我们若是里面有耶稣基督，站在人前，就是“圣灵和大能的明证”。神摆在我们
身边的人，看到了“圣灵和大能的明证”，就是看到神。这就是“传福音”的本质了！ 

感谢主给我们这么好的弟兄姐妹一起同工服事。因着他们摆上自己的时间，精神，
金钱，“活出”了神丰盛美好的生命，让人看到了“圣灵和大能的明证”，因而愿意接受
主。不但他们得生命，神的心意也得到满足，神的国度也更丰富。盼望今年受洗的弟兄姐
妹，也很快长大成人，带着“圣灵和大能的明证”，让更多属神的羊归回到耶稣基督的羊
圈。 

 

  



13 
 

二零二四.拾穗 

李银梅 

壹、每早晨，这都是新的。你的诚实极其广大。【耶利米哀歌 3：23】 

回顾即将过去的 2024 年，366 天，每一天都有神新的恩典。不，更确切地说，每一天
都是神新的恩典！宇宙万物，因着神的恩典而造，也因着神的恩典而得以有规律地运行；
我们的生命气息，更是因着神丰盛的恩典怜悯得以存留，否则照我们的罪所当配得的，早
就在神公义的震怒中灭亡了（路加福音 13：5；彼得后书 3：9）。 

1994 年来美国至今，正好 30 周年。当年带着对自由的梦想和追求美好未来的盼
望来到美国，没有想到落足于路易斯安那州的 Baton Rouge 之后发现，这个世界最强大
的国家，她的街头巷尾竟然布满了有十字架尖顶的基督教堂。宗教不是弱者的拐杖吗？带
着好奇，我在朋友的带领下去了教会，参加校园查经班，并于 1997 年感恩节信主受洗；
这可是出国之前连做梦也想不到的事情！现在回想起来，真是神莫大的恩典，我不仅有了
永生的生命，我在今生的年岁中也能够有正确的方向，目标，并且有圣经真理指导我的人
生观和价值观，以至于后来的生活、工作、家庭、及孩子教育等等方面不至于走很多弯
路。 

福音诗歌作者 W. Elmo Mercer 写了一首诗歌，If I could sing a thousand 
melodies，很好地表达了我此时的心情： 

If I could sing of God’s great love for me, like one great symphony, my song 
would be: I’d sing of Christ and all He’s done for me throughout eternity, 
I’d sing of Him. I’d climb some mountain high, I’d sing into the sky till 
heaven and earth would hear my song. If I could sing a thousand melodies, 
I’d sing and never cease, “How great my God!” 

  贰、我不以福音为耻。这福音本是神的大能，要救一切相信的，先是犹太人，后
是希利尼人。【罗马书 1：16】 

今年七月回国探亲。到达上海后第二天，于上午和下午各探访了一个人。先从下午
说起：我和周凤珍姐妹约好下午一起去看望在 NCBC 聚会过的陈阿姨。她曾常参加教会
主日敬拜和磐石团契聚会，林医生林太太经常接送她，我也偶尔接送过。后来她随儿子搬
到达拉斯，几年前已经回到上海，不过我们一直保持联系。那段时间陈阿姨骨折住院后就
去了上海青浦护理院。我到上海那几天正好赶上好几天的大雨，虽然凉快了不少，但是给
出门带来诸多不方便。我和周姐在地铁站汇合之后出来，扑面而来的是倾盆大雨。我们俩
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对青浦不熟悉，郊区出租车又少。我们出站后在雨中寻找公交车站，“正好”边上一辆出
租车下客，马上上去拦下来。感谢神的预备，免了我们俩做落汤鸡！下了出租车，顺利找
到护理院，看到陈妈妈，她也很高兴我们去看望她。同屋的是两天前刚转过来的一位老太
太，名叫杨铿，看样子快 90 岁吧。她说小时候上过教会学校，过去是大户人家，一直在
闵行医院做儿科医生直到退休，是我们上海第一医学院（现复旦大学上海医学院）的老校
友。一番寒暄之后，我看她对福音感兴趣，就拿出五大奥秘小册子给她一页页地讲，她也
很乐意地读上面的经文。周姐则在一边安静地听且默默地祷告。读完小册子后，我问她愿

不愿意来信耶稣，她爽快的说：愿意啊！说实话，我有点吃惊。本
来以为她是老一辈的高级知识分子，可能不容易接受福音的。我省
过神来，赶紧带领她跟着我做决志祷告。祷告后我给她照了一张照
片，她老人家脸上洋溢着喜乐，我们也高高兴兴地道别了。回国第
二天就经历神如此奇妙的作为，感谢赞美神！本来想从江西老家回
到上海后，返美前再去看她和陈阿姨一次，可是不久陈阿姨就搬走
了，我也没有杨铿老姐妹的联系信息。或许只有将来在天上再见
了… 

 

叁、我深信那在你们心里动了善工的，必成全这工，直到耶稣基督的日子。【腓立
比书 1：6】 

现在回到上午，我去中山医院的高干病房去看望上海医学院的导师 90 岁高龄的金
教授。医学院毕业后，我进入劳动卫生教研室，在金教授的指导下攻读硕士学位。他是一
个如父亲般的恩师，待学生们如自己的孩子一般。我每次回国
都会去看望他。这次他因小中风而住院，已经半年了，还在慢
慢的恢复中。过去也曾谈过福音，但是都没有机会深入探讨。
这次在安静的病房，有机会多讲一点福音，走之前还一起祷
告，并留下一些福音读物。金教授说他会读的。愿大有怜悯恩
典的主，继续在金教授心里动工，赐福于他，医治他的身体，
更是拯救他的灵魂！ 

肆、他有话告诉你，可以叫你和你的全家得救。【使徒行传 11：14】 

这次回国探亲 5 个礼拜，除了以上两次探访之外，其它时间都是在家里陪伴家
人。聊的都是日常生活的事情，没有谈多少信仰，心中倍感亏欠…妈妈和婆婆听力都很
差，有效交流很难。想到夏蔚姐妹说的 – 默默地陪伴年老的父母，也是爱。我常常会为
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还没有信主的家人的灵魂得救忧心，导致言语急躁，效果反而背道而驰。所以，学会默默
的陪伴，心中却急切地代求，也是一种爱的表达，是我还在不断学习的功课。8 月初，我
们五个弟兄姐妹和孙辈的孩子们欢聚一堂，庆祝母亲的 80 大寿。宴席上大家彼此交杯，
感谢父母养育之恩，互道弟兄姐妹们手足之情，互敬互爱，其乐融融。愿神怜悯，愿圣灵
感动我年长的婆婆和父母在有生之年能够真正信服神的福音，愿耶和华神后来赐福给我所
爱的家人们比先前更多！ 

伍、但神实在听见了。他侧耳听了我祷告的声音。神是应当称颂的。…【诗篇
66：19-20】 

返美前一天，在婆婆家吃午餐，算是饯行。交谈中得知前几天婆婆梦见去年一月去
世的公公。雄平和我就说，我们本来也想明天一早带着孩子们去墓地看看爷爷。雄平的哥
哥就说，那你们明天带上香和纸吧，到爷爷的坟头去烧一烧。我心想：这可糟糕！我们可
以墓地看，但是绝对不可以烧香祭拜的。好在婆婆自己并没有说什么，也没有说要烧香，
我想她知道我们是基督徒，雄平姐姐也是天主教徒，是不可以烧香的。我知道雄平不想不
听哥哥的话，他有点为难，所以我们就把香和纸带上回家了。我也没有说什么，只是心里
一直祷告神，求神开路 - 我不想得罪神，但是也不想为难雄平去违背长辈的心意。我
想，神一定会给我开路的！第二天一早，我被悉悉索索的声音吵醒，原来是雄平在各个抽
屉里找打火机或火柴。他说：找不到点香火的东西。我心里说：哈利路亚感谢神！就用和
平的口气对雄平说：既然找不到就不要烧了；再说，你妈妈自己也并没有嘱咐我们烧香
纸，我们还是和平时一样，用鲜花代替就是了。后来我们到了墓地，那是雄平的老家四团
县，他家里还有三位长辈的坟墓都在同一个墓园，所以我们需要四束花。奇妙的是，招待
处正好有四束花，我们一并买来，安放在四位长者的墓前。感谢神！祂听孩子的呼求，救
孩子免于失脚（犹大书 1：20）。 
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恩典的数算 

钱克勤 

又是一年一度感恩的季节，正如帖撒罗尼迦前书 5 章 18 节所教导我们的：“凡事
谢恩，因为这是神在基督耶稣里向你们所定的旨意。” 回首过去的一年，心中感恩的事真
的是数之不尽，历历在目。每一次经历，每一份祝福，每一场试炼中神的同在，都让我深
刻体会到祂的恩典与怜悯。在这特别的时节，满怀感恩之情，我愿将所有的感谢献给那赐
平安与恩典的神，愿祂的名在我的生命中被高举和荣耀！ 

首先感谢神赐福咱们葡萄园团契，让我们在主里彼此扶持、共同成长。我们的团契
坚持每月两个周五晚上的实体聚会，人数不但没有减少，反而越来越多。而且，神更是将
满有各种恩赐的弟兄姐妹带入团契中，真是充满恩典！例如颖侠姐和王琳开始参与领诗的
轮值，文森弟兄也加入了带领查经的行列。这一切都显明了神对我们团契的看顾与祝福。
也感恩团契的弟兄姐妹们以回应神的爱为使命，以彼此相爱为行动，在同走天路的追求中
一同前行。正如圣经所说：“因为无论在哪里，有两三个人奉我的名聚会，那里就有我在
他们中间。”（马太福音 18:20）愿神继续与我们同在，使用我们成为祂恩典的器皿！ 

感谢神，让我年迈的父亲依然保持健康的身体。每周和他的视讯通话中，他总是面
带笑容地说：“靠主得胜。” 每次听到父亲这样说，都是我最大的心理安慰！无论是工作
上的压力，生活中的琐事，还是家庭中的烦恼，每当听到父亲带着笑容叮嘱我：“你已经
年纪不轻了，要多保重，别什么事情都抢着做，得悠着点”，我的心总是被满满的暖意填
满，所有的烦恼也就随之烟消云散。能够有一位年过九十的老父亲，每周关心并叮咛我，
怎能不让我感恩！若是我们地上的父亲都能如此无微不至地关爱自己的儿女，何况我们的
天父呢？祂的慈爱与看顾更是无穷无尽，让人心生无限感恩。 

腓立比书 4 章 6-7 节说：“应当一无挂虑，只要凡事借着祷告、祈求、和感谢，将
你们所要的告诉神，神所赐出人意外的平安，必在基督里保守你们的心怀意念。” 这段经
文在我的生活中真的有很多体会。特别感恩这一年儿子休学在家打工，虽然需要每天为他
做饭，但他也帮了我很多忙。每次饭后，厨房的收拾工作他都会主动承担，家里的重体力
活以及需要爬高爬低的活儿，他也全都帮我做好。尤其感谢我们葡萄园团契的弟兄姐妹，
为儿子今年参加医学院入学考试的祷告，也感恩神赐给他不错的成绩。恳请大家继续为他
祷告，希望他能被一所合神心意的医学院录取，让他能在未来的道路上蒙神的引领和祝
福。 

今年一年一度的大烟山之行，本来亚军只计划最多走 2-3 英里，但在启樟大哥和
颖侠姐的带动下，众弟兄姐妹鼓励下， 不仅顺利完成了全程，而且胃病也没有发作（当
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天没有胃痛，回来之后至今也未再出现胃痛）。正如孙大中牧师在《每日旷野吗哪》的灵
修中常提到的：“一个人可以走得快，一群人可以走得远。”感恩同行的弟兄姐妹们，让我
家领导的胃痛暂时得到了医治。也感恩教会中这许多弟兄姐妹，不仅与我们一同登山，更
在属灵的天路上彼此扶持、同行。 
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感恩时节话感恩 

李正荣 

处处感恩，事事感恩，时时感恩，心怀感恩，过一个感恩得胜的生活。“各样美好
完全的恩赐，都是从上头来的，从掌管天上万光之父那里降下来的”（雅各书 1:17）感恩
节前，分享一个暖心又令人泪目感恩的见证。 

9 月 19 日一大早离开家，前往纳村的机场。一路上车辆不少，感觉现在的高速公
路随时都是高峰时间。刚上路没一会儿，车速突然从 70 英里/小时，降到了 30 英里/小
时。幸好没两分钟，GPS 导航显示的红色路段转绿，原来有车祸发生，三辆车撞在一
起，警察处理的速度和效率还是蛮高的。朋友准点把我放下，立刻回家睡回笼觉。我快步
来到 Delta（达美航空，又译三角航空）办理登机的柜台，一件大行李，两件小行李。值
机的黑人大姐大声给我打招呼，拿了护照，问我去哪儿。我说，中国。她又问 business 
还是 personal（出差还是探亲）？我说回去安放我父亲的骨灰。她即刻说，把你父亲的
名字写给我一下。早上脑子还不甚清醒，感觉遇到“警察”盘问，接过她递给我的笔和
纸，老老实实，把我父亲的名字，汉语拼音写了下来，名在前姓在后，然后递给了她。与
此同时，她已经利落地把登机牌和行李票都给我打印好了，还把超重几磅的大行李，系上
了“Heavy”的标签，也没有额外收费。谢过她，径直朝安检口走去。几年前办的“环球
通”，在安检时有特别的待遇，不用跟着大排队。两分钟，丝滑秒过安检，不用脱鞋，也
不用取皮带。三分钟后，来到登机口，找了座位坐下，快速查了邮件，回了短信，打了一
个盹儿。正揉眼睛，突然听到机场高音喇叭传出疑是自己名字的声音，连播了两遍。拖着
拉杆箱来到登机口柜台，问那年轻的女孩子，是不是呼我。一旁的另一个正在办理登机手
续的黑人小妹说，是的，随即从柜台下面拿出一个礼品袋装的中型纸袋，说，这是达美航
空给你的。我立马谢过，在一旁打开一看，一张印有达美航空 Sympathy 字样的慰问
卡，映入眼帘。封面写着：Mr. Li 。打开一看，是此趟飞往洛杉矶航班的全体机组人员
和办理登机手续的地勤人员的签名问候。签名大多写着“很抱歉你失去亲人”,但其中有
三位，应该是主内的弟兄姐妹的留言。一名叫 Tina 姊妹的写到：我们与你在一起，为你
祷告。另一个叫 Michael 弟兄这样写的：很抱歉得知你失去亲人，仅向你和家人送上祷
告。第三位是在头等舱休息室工作的一个名叫 Linda 的女士，她写道：很抱歉，得知你
失去亲人，在这个艰难的时刻，愿上帝祝福你！我的父母双亡，哥哥也离我而去。太难
了！上帝保佑！ 

顿时，泪水禁不住流了下来。也许年纪大了，稍微有一点点感人的地方，就会戳到
我的泪点。素不相识的一群人，在清早大家都十分忙碌的时刻，居然在短短的半个小时左
右，就有这些住在美国南方的人，对一个异国他乡的人，不经意流露出来的回家的感觉让
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她知道后，就把南方人特有的关爱，热情，友善和上帝之爱，传递到我的手上，达到我的
心里。 

礼品袋里，放了两瓶水，几个能量棒，还有达美的一个礼品盒（一直舍不得打开，
直到回家才小心翼翼地拆开，里面也是各种零食，都是供应头等舱乘客的）。 

也许大家不知道，为了节省开支，大多数美国的航空公司的机上服务有限，特别是
餐饮供应。像我们这样长途飞行，横穿美国的航空公司，也顶多提供一次饮料，一小包花
生米（现在已经改成饼干或者带奶酪的小点心，因为很多人对花生过敏）而已。这个礼品
袋提供的已经是超出我的所思所想，足够一个较为丰富的早餐了。 

轮到我开始登机，刚才给我礼品袋的小姐看看我的拉杆行李箱，有些沉重，说，今
天再给你一件免费行李托运，直挂目的地-成都！说着快速在机器上一阵操作，就把我的
行李箱贴上了途经洛杉矶飞往成都的标签。这下我就第一次两手空空的登上了飞机。再次
被感动到了！《圣经》“马太福音 6:33”记载说，“所以你们应当先求衪的国和衪的义，这
些东西都要加给你们。” 而且神赐人出乎意料的平安！ 

坐在靠窗的位置，完全没有了睡意。一直在思考，为什么我一个普通，再普通不过
的一个公民，人家完全没有必要去做这些，因为你家的私事儿，跟他们八杆子打不到一
撇。他们凭啥要对你那么好，做了这些，对他们有什么好处吗？将来图你有什么回报吗？
想来想去，都不是。唯有耶和华的爱，通过这些有信仰的人，把爱传递，因为爱能遮掩一
切的过犯，爱能融化一切冰雪，爱能暖人心。 

美国的圣经带（北地区按照农作物种植习惯，从东岸到西岸，分别有小麦带，玉米
带，棉花带以及信仰上的圣经带等）占比 50 个州的 21 个州，受传统文化和新教的影响
较大，住在这儿能感受到他们淳朴的民风和虔诚的基督教信仰。 

感恩生活在一个有爱的城市和被神的大爱包围的地方。 

——2024 年 9 月 19 日于纳什维尔飞往洛杉矶/上海的 MU586 航班；2024 年 11 月
28 日修改于农场家中 
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牧者的引领 2024 

夏蔚 

耶和华是我的牧者。2024 年伊始，神特别将这句熟悉的经文放在我的心里。祂像
牧羊人一样，日复一日、月复一月，带领我穿越每一个高山低谷，满有信实与慈爱。 

这一年，在文字事工上我深切感受到了神的引领。回顾进修《基督徒文字人基本
功》这门课的经历，收获很多。学员们在报名时都被问道：“为什么会报名来上课？” 当
时我回答：“我喜欢阅读，且能静下心来，文字事奉正是我所向往的。这几年的翻译工作
让我乐在其中，也有发表十几篇原创文章，但自知写作基本功十分薄弱。既然如此，何不
借此机会多多操练，为主书写呢？”于是，我踏上了这段既兴奋又挑战满满的学习旅程。
每周两次的苏牧师视频课，加上四篇作业，与助教、同学们的精彩互动，阅读点评，生活
既忙碌又充实，那种满足感常让我觉得时间不够用，意犹未尽呢！ 

首先，这门课给了学员们鸟瞰文字事工全景的机会。创作、采访、翻译、编辑，甚
至网络和行政后勤，都是神国文字战场上的一部分。卖书的、买书的、财务资助的、代祷
的、关怀作者的，分享文章的，乃至送书给亲朋好友的，都是参与了文字事工，学员们都
在老师的指导下思考自己在其中所能扮演的角色。老师鼓励我有机会的话，继续从事基督
教书籍和主日学教材的翻译工作，因这些对西方经典的传播和信徒的造就有很大意义。 

我也分享说，十几年前，我曾在《海外校园》上写过《网络天地任我传》一文，记
录了我三年网络宣教的体验。试看如今的网络事工发展得如此迅猛，各种形式的文字运用
简直无处不在。大家都说，未来还有多少可能性等着我们去探索呢！ 

除此之外，课程让我重新认识福音预工。其实，大家都知道，预工就是在撒种之前
先松土的工作。我们教会举办的节假日社区活动、学生聚会、探访等，都是与非信徒建立
友谊、为福音铺路的机会。苏牧师介绍了其它教会的一些事工方式，更是令人耳目一新。
而且，他还特别讲到文字事工也可以是福音事工的一部分！一篇生动的文章、一幅感人的
图片，甚至一段短短的视频，都可以触动人心，影响深远。 

看看我们教会的报刊架吧，那里摆放的《号角》、《真爱》杂志不就属于福音预工
吗？它们用基督徒以及非基督徒都感兴趣的话题，潜移默化地传递福音信息；《中信》、
《海外校园》、《传扬》、《使者》都属于福音文学，旨在初信栽培；《举目》、《 生命季
刊 》、《神国季刊》、《 恩福》和《 更新》等则属于造就性文字，是基督徒写给基督徒看
的。这三个范畴，每一个都很重要，但支持的资源却不尽相同，造就性文字获得的支援最
多，给初信栽培的文字是其次，福音事工则最少。然而，苏牧师指出，福音预工的诉求目
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标应当是人数最多的，这一环需求很大，但参与的人却最少。他特别呼吁大家关注文字的
福音预工。 

我不禁思索，自己过去写的文章大多属于信仰见证和灵命成长的类别，使用基督教
术语，适合基督徒圈子。如果能学习如何写出更广泛传播的福音预工文字，就能帮助更多
人接触信仰。不过，要做到这一点，需要扎实的文学功底，还要多多操练，特别是要学会
将基督教真理自然融入日常文字中。每次当我读到好的事工作品，都非常羡慕作者的视角
和洞察力，特别佩服他们的文字能够生动活泼地描述小人物在天国文化中真善美的故事，
也能够深入浅出地书写神的宏大叙事。 

随着每堂课的推进，我和学员们开始尝试用更平易近人的文字去传递圣经的真理。
苏牧师告诉我们，创作不仅仅是一项技能，更是一种属灵经历，是整全的敬拜。他引用以
赛亚书 38:20 带领我们灵修：“耶和华肯救我，所以我们要一生一世在耶和华殿中，用丝
弦的乐器，唱我的诗歌。” 我们的共同经历是神的拯救，因此我们要用文字侍奉祂、荣耀
祂。 

在课程中，苏牧师始终强调一个核心原则：工人重于工作，作者重于作品，真诚胜
于一切。这不仅适用于文字事工，也适用于我们的家庭、事奉和生活。神最看重的不是我
们做了多少，而是我们作为“工人”的品格和生命。我们要带着真诚去服事，因为这是神
所喜悦的。是啊，神是窑匠，我们是泥土。无论是作为“工人”还是“作者”，我们首先
都是蒙恩的罪人。不论我们做何工，最重要的还是要在神的塑造下结出圣灵的果子。 

课程将近尾声时，苏牧师提出了一个问题：对于在文化中宣教，本课程给了你什么
新的启迪？我体会到，只有当我们有了整全的基督教思想，才能真正将我们的智慧与恩赐
融合在日常生活中。文字也不例外，不仅造就性文学有深度，福音性文字更是渗透在我们
生活的每个角落。这门课也纠正了我以往一些偏执的旧观念。  

通过一段影片，苏牧师提醒我们：你在生活中所做的一些你认为微不足道的事，你
已经忘记的事，但是在神眼中每一样都被纪念。你写的每一篇文章，也许只是一封电邮，
一封短信，或是一篇脸书或微信的文章，但是在你不知道的地方，有人因此得到帮助，这
在神眼中是宝贵的。 

  最后，苏牧师带领学员向神献上祷告：“愿祢在我们前面，引导我们的方向；愿祢
在我们后面，看顾我们的脚步；愿祢在我们上面，把保护遮盖我们；愿祢在我们里面，使
灵力、笔力、精力如活水江河涌流不息。”  

我由衷地说：阿们！ 
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葡萄园感恩见证聚会 2024 

夏蔚 

叮咚，门一打开，一锅香喷喷的鱼丸豆腐汤端了进来，寒暄之声随之响起，爽朗的
笑声回荡在诺大的客厅。今天下午是葡萄园团契的感恩见证聚会，主人家从一早就开始忙
了起来，纳城油条哥也提前在车库外架起油锅开炸。四点一到，一辆辆车子停在路边，一
道道菜被迎进门，不一会儿，厨房的岛台上便摆满了各地的美味菜肴，新鲜的水果和香甜
的蛋挞散发出温馨的气息。进门，落座，主人将一杯杯热茶送到大家的手边。    

客厅里大家围坐在一起，欢唱赞美诗歌，数算主的恩典，感谢在恩典之路上神与我
们同行。诗歌一唱起来，我们的心就被举到主施恩的宝座前，每一个细节都是神的恩手在
工作，感恩的心油然而生，无论前面的道路是平坦还是崎岖，天父的美善力量始终围绕着
我们，成为我们的依靠，祂的同在化解我们的忧虑，祂的爱牵引我们前行。    

牧师开始做感恩季节的勉励。他微笑着看着在座的人，引用经文，告诉大家，基督
徒在感恩的时候是数算主恩，基督徒的感恩是神的旨意，是神喜悦的献祭，亦是通向蒙福
的途径。他温和而坚定的声音吸引了所有人的注意力，感恩不是因为一切都尽如人意，而
是因为我们知道，无论环境如何，神都与我们同在，并为我们预备最好的道路。在场的人
纷纷点头，用喜乐见证神的爱，这样的生活就是对神恩典最好的回应。    

茶壶滋滋地冒着热气，见证的接力棒传递着，天使的翅膀是多么欢欣。大家屏息凝
听，有人眼睛凝视前方，有人双手交叉在胸前，有人身体微微前倾，目光紧盯着分享者，
还有人不住点头，脸上现出温暖的笑意，空气中散发着无声的共鸣，掌声、喝彩声不断响
起，每个人都在聆听中被触动，在回应中得激励，感受到彼此同为主内一家人的温暖。    

这个圣诞节又是见证生命翻转的时刻，目前已有十位弟兄姐妹即将受洗归入主的名
下，最大的年纪九十岁，创下了教会的历史新高。这时刻不仅是他们个人与神的圣约，更
是整个教会一同见证神奇妙恩典的时刻。感恩神的呼召，圣灵的感动，让人悔改归向主。
一切都是神的恩典，让我们感恩不完，诉说不尽！    

晚餐时间喽，香气弥漫开来，卤味拼盘，孜然羊肉，素炒土豆丝，酸菜肉，泡凤
爪，芝麻饼，酒酿汤圆，油条，糯米饭……, 各道美食触动着每个人的味蕾，一声接一声
“尝尝我做的……”，带来一份实实在在的满足。大家手托餐盘，或站或坐，边吃边交
流，继续分享神在每个人和每个家庭当中的作为，欢声笑语回荡在各个角落。    
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夜幕降临，大家真舍不得散去。满载着恩典的旋律，一辆辆汽车发动，车灯渐行渐
远，消失在茫茫暮色中，欢声笑语仿佛还停留在主人家，墙上的书法静静地伫立：“至于
我和我家，我们必定侍奉耶和华。” 这句响当当的盟约誓言，继续回荡在每个人的心中，
唱响在葡萄园里。 
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大选期间读《加拉太书》——基督徒的自由 

郝晶  

感谢神，让我在大选期间重新读到《加拉太书》，对不曾清晰的真理和启示有了活
泼的新感受。________________________________________ 

一、真理的启示 

《加拉太书》中保罗宣告了基督徒的自由。 保罗指出，救恩是神白白赐给信主之
人的恩典，既不需要人的努力，也无法用人的行为换取。在基督里，真正的自由是靠圣灵
活出爱与圣洁，不再被律法的束缚辖制，因为律法的精髓乃是“爱人如己”。 

  这种自由让基督徒摆脱罪的权势，凭着爱主的心，在圣灵引导下而活。但属灵的成
长是一个属肉体与圣灵内住的新人不断争战的过程。当我们顺服圣灵，抵挡肉体的情欲，
便能脱离律法的捆绑，进入神的真理中，得享平安与力量。基督徒的自由是为服事、见证
真理，而非随从情欲。只有靠圣灵，才能活出与救恩相称的生命。 

________________________________________ 

二、思考和应用 

1. 灵命成长与合一的操练 

《加拉太书》提醒我们，自由的福音真理是因恩藉信，因信称义。信仰生活的核心是与神
建立真实亲密的关系。保罗指出，基督释放了我们，只有在神的真理中才能达到合一的自
由， 才能真正成为基督的身体，彰显神的荣耀。神呼召我们首先要与祂对齐，而非单单
追随人的意见或社会的潮流。 

这份真正的合一，属灵的自由，必须以真理为基础，而非妥协迎合人的想法。真正
的得救是个人凭着信心在生活各个层面所做的选择中而建立起的与神真正的亲密关系。当
我们用神全备的教导装备自己时，才能不受被奴仆的辖制。在面对不同意见或社会挑战
时，才能依靠神的带领，凭信心作出明智选择。虽然我们现在不需要面对割礼的挑战，但
如果教会或基督徒为避免冲突而过度追求与人的合一，而忽视了与神的合一，就偏离了真
道，我们便会失去光和盐的见证。这是我们基督徒常常经历的操练。 

感谢神以真理为根基，赋予我们的真正的自由，叫我们不惧怕地活出信仰。在这自
由的福音里，身体力行，实践信仰，寻求神的心意和真理， 等候所盼望的义。 

________________________________________ 
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2. 大选中的属灵挑战 

保罗写信时的律法主义问题，与今天的社会问题有许多相似之处。在现今社会，政
教分离的观念常被误解，许多基督徒在公共事务中选择沉默，错失见证真理的机会。靠辖
制观念的生活来取悦神，同样是给自己加上了奴仆的轭，也反映出对神真理在生活各个层
面的大能的缺乏信心。 

作为天国的子民，虽然我们不属于这个世界，但我们是被派到这个世界去为基督作
见证的。耶稣呼召我们成为世上的光与盐，通过祂的真理影响社会。我们有责任去关心公
共事务，因为这也是神托付我们的领域。耶酥要基督徒成为洁净， 调味，防腐的盐， 成
为照在人前和黑暗中的光。 但现实生活中，基督徒常因对公共事务缺乏了解和认识，面
对公共事物和社会问题时就会容易保持沉默，选择远离。这次大选让我深深体会到这样的
沉默和疏离不仅加深了我们对周围环境敏锐察觉的缺乏，久而久之，更会在属灵判断力和
分辨力上失去方向。沉默，妥协有时意味着放弃上帝赋予我们的责任，甚至可能成为对不
义的默认。在回避中，不仅错过了神让万事互相效力，让我们操练分辨能力的机会，也容
易被各样的情感或人际关系所束缚，害怕因真理立场而发声。 基督徒若不在真理中坚持
立场，就会逐渐失去属灵的见证，失去光和盐的能力，更亏欠神的托付和荣耀。墨守成规
的律法主义影响，观念的辖制，对政教分离的模糊认识，属灵的倦怠，都将妨碍教会的健
康生长，影响基督信仰对社会和个人的积极向上推动力。 

这次大选让我重新认识到基督徒在社会事务中的责任。保罗在真理上的坚定，是我
们的榜样。他在《加拉太书》“自由”的宣告，教导我们要定睛在神的救恩和心意上。 作
为基督徒，无论在教会、社会，还是政治事务中，都需要有这种持守真理的态度，而不是
以沉默，不作为的方式求得人际关系的和谐。 选举和参与社会事务是我们表达关怀与信
仰的机会，也是实践“彼此服事”的具体方式。 无论在投票、社区事务还是公共对话
中，基督徒都有责任活出信仰的价值。 感谢神，许多华人基督徒用神的话互相勉励，藉
着祷告寻求神的带领，积极坚定又温柔谦卑地参与大选相关活动，传扬圣经价值观，成为
社会中的光与盐。 

________________________________________ 

三、总结 

保罗在《加拉太书》中反复提醒我们，基督徒的自由是出于神，并以真理为根基。 
要靠神的真理站稳脚跟，运用神所赐的自由去分辨是非，并以祂赐予的自由行出公义与
爱。愿神帮助我们，活出这份自由的内涵，让我们的信仰和参与不仅是在个人生活中体
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现，也在服事和社会中见证祂的公义与爱，成为祂的光与盐，影响周围的人与环境，为主
做美好的见证，荣耀祂的名。 
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It’s not about me, it’s about HIM 

杨远洁 

今年, 

10/26 号在结束大雾山香柏树团契秋游后的整整一个星期，咱家小柯每天都会跑
到我面前分享他的所见所闻点点滴滴的感受，好像我没有和他一起参加似的，他说
“baby，我活了 58 年，从来没有经历这样奇妙的爱，每一天每一个人脸上洋溢的笑容
里充满喜乐和满足，这爱是从神而来的！”他说“那天我和大家一起 hiking 了 8miles，
我和 Paul 爬到了最高点，我看到了明亚一直在大哥和大嫂左右陪着他们一起走走停停，
她每次都会非常切心的拿出一块布让他们休息，然后迅速收起来，等下一站休息的时候又
会拿出来提前铺好，一直这样反反复复…”他说“若不是神改变我的生命，我意识不到生
活最美的样子就是我们在一起包饺子，一起看熊出没，一起见证感谢赞美主…”他说“我
想跟每一位兄弟姐妹分享我的感受，我不会说中文，我可以用英文吗？…. 

感谢天父的怜悯和恩典，他还没有看到当金龙大哥因着爱主为了照顾在酒精和大麻
软弱中弟兄而悄悄收起最爱的那口，他还没有看到索菲亚和小汨姐妹因着爱主系上围裙在
水池边一直忙碌洗碗的身影，他也没有看到世军哥因着爱主的缘故从下午一点一直准备火
锅的食材只为了让爬山出行的兄弟姐妹回家就能享用美食而不顾劳累连续五个小时的身
影，他也想象不到立新哥和明亚姐他们住在 Airbnb 最底下那层楼因着爱主的缘故选择旁
边挨着下水道的那间房整夜睡觉像是在瀑布旁边”只为了让其他的兄弟姐妹能够安心入眠
的那几夜是如何度过，他没有看到每一位兄弟姐妹都是因着爱主的缘故都在默默付出，
“看哪，弟兄和睦同居 是何等地善，何等地美！”于是，我鼓励他把最想说的发微信群
里，“Good morning, As I reflect on our trip together I want to praise the Lord 
for all the blessings we shared. Talking with all the brothers and sisters was 
truly a gift from the Lord. As I came down the stairs and seeing the smiles and 
warm greetings from the group. Each and everyone of you have added 
something special to my life that only can be from God. I enjoyed the hike more 
than I can even explain. The laughter, the smiles even in a language I don’t 
understand I could feel it deep in my heart. I could point out some thing about 
everyone of you but I’m afraid that would be a very long text. I will, however, 
point out Pastor and Da Ge as true men of God that helped lead us through the 
week. May God bless you and keep you and until we see each other again. ����” 



28 
 

记得那日当主耶稣在被钉十字架前亲自为门徒洗完脚后，他给我们留下一条新命令
叫我们彼此相爱，感谢赞美主，Amazing Grace!我们靠着自己不能做什么，而主能，惟
有那在我们里面的主耶稣的生命，也惟有靠着圣灵的大能大力，我们才能够彼此相爱！因
为我们只有一个生命：基督的生命；因为我们只有一颗心：以基督的心为心；因为我们只
有一个名字：基督徒；因为我们同走一条路：天路；因为我们同有一个盼望：等候迎接主
再来； 

记得那日主耶稣的母亲和弟兄找人叫他，有许多人在主耶稣周围坐着，他们就告诉
他说：“看哪，你母亲和你弟兄在外边找你。”主耶稣回答说：“谁是我的母亲？谁是我的
弟兄？”就四面观看那周围坐着的人，说：“看哪，我的母亲，我的弟兄。凡遵行 神旨
意的人，就是我的弟兄姐妹和母亲了。” 

记得张牧师在一次主日敬拜中问我们同样的问题“大家有没有想过，我们基督徒在
世上有家吗？有！家在哪里呢？我们基督徒在世上有兄弟姐妹吗？有！谁是我们的兄弟姐
妹？” 

是呀，当我们属神的圣徒为着同一个生命的目的为着荣耀神而活的时候，当我们属
神的儿女为着“主必兴旺，我必衰微”的目标而活的时候，我们生命的任何处境和光景，
生活，婚姻，家庭，工作，团契，教
会中才能够真正的尝到主恩那美善的
滋味，经历主的同在，体会主在十架
上那完全地牺牲的爱，才能够效法主
那完全的谦卑和顺服，it’s not 
about me, it’s about HIM! 

大雾山集体照（小红姐拍摄提
供）10/25/2024 

昨天， 

11/17 早上起来我就收到秀文姐给我发信息说“看到你們香柏树团契小组的服
侍，让我学了功课，感謝神。”，感谢赞美主，她和她先生 Mark 是我们的邻居，很爱主
的一对夫妻。为着福音的缘故，在圣灵的带领下，在我们 NCBC 教会从牧者到执事同工
和宣教组的所有代祷中，11/16 号香柏树团契的兄弟姐妹们带着美味的中餐驱车两个半
小时的从 Nashville 到 chattanooga,为了将福音的种子撒下，为了让还活在黑暗和罪恶
中的灵魂们能够看到主的光，遇到主的生命，愿意悔改信主得救得活！感谢赞美主丰盛的
预备，供应，同在和带领，我们教会的油条王子 SP 哥凌晨五点起床带着老婆孩子披星戴
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月就出发了….春晖姐选择了三首诗歌为了让孩子们认识“有一位神“，有一位为着爱和
救赎我们，“主耶稣被钉十字架”而“感谢神”！立新哥身同感受的和明亚姐分享作为父母
和孩子们最重要的教育和成长中最重要的是和主建立亲密关系，以及后面大哥，大嫂，几
位为人父母的兄弟姐妹在分享中见证着主在他们生命和生活中的奇迹…秀文姐和 Mark
帮忙开着 truck 拉送折叠桌椅又负责帮忙接送孩子们和家长们，“我们晓得万事都互相效
力，叫爱 神的人得益处，就是按他旨意被召的人。” 

三年前， 

靠着天父的恩典和怜悯，靠着主耶稣的代求和扶持，靠着圣灵的大能和引导，靠着
属灵父母一次次用他们强壮的身躯挡在前面站在狂风暴雨中为我们堵住生命的软弱和破
口，被他们言传身教的爱和鼓励，2022 年那年，小柯和我经历了婚姻中最黑暗的时刻
后，当我俩在凌晨四点爬上 Chattanooga snnoper‘s Rock 山顶上等待着看日出一边
播放“how great thu art”时，你能想像突然在异国他乡的美国听到有几个人在伸手不
见五指的黑暗不远处讲普通话时的震惊吗，是的，主就这样奇妙的把这边 McCallie 高中
的这一群中国孩子们和几位家长赐进我们生命中。 

于是，因着神的怜悯和恩典和圣灵的带领，我们之间就慢慢熟悉了，平时这群陪读
的家长会带着孩子来我家一起做饭聚餐，我记得有一次我听说张牧师和师娘被查城华人教
会邀请来讲道，兴奋啊，我就邀请在这边陪读的家长李农和樊振生两位爸爸们去华人教会
听讲道，然后等敬拜结束后再来我家一起做饭并吃午饭，邀请信息给李农和樊振生发出
后，我就及时的跟师娘汇报了情况，师娘说先等他们回复，大概当天晚上他们说因为孩子
周六周日从学校回来要照顾孩子不能去教会，谢谢邀请，但是他们可以带着孩子一起去我
家帮忙做午饭一边等着我们敬拜结束后再一起吃午饭，感谢主我收到信息后及时跟师娘发
信息说“李农和樊振生说不去教会听道了，但他们说可以帮忙做饭然后等我们从教会敬拜
结束后一起吃午饭”，大概晚上十一二点左右，我收到了余生中最重要的一段信息和服事
的功课，师娘跟我回信息说：“远洁，我心里没有平安，请不要让他们帮忙给我和你牧师
准备午饭，他们还不是基督徒，我们不能让别人做饭给我们吃。这样好不好，我知道你不
会做饭，我在家里准备几个菜，周日早上早点出发先到你家把菜放冰箱，等牧师讲完道回
家就在微波炉里热一下就好了”。这件事过后我在主面前认罪啊，因为我自己属灵生命中
的不成熟差点把牧师和师娘带沟里去了…这是神给我在成长中的功课，一个星期前我把这
个见证分享给秀文姐，因为邀请了这边几位家长们一起来参加我们香柏树团契在我家感恩
见证聚餐，她说可以让被邀请的每一位家长们带一个拿手的饭菜时，我就把师娘的见证讲
给她听，她一边流泪一边说，“谢谢你把这个见证讲给我听，我也学功课了”… 
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合照 由油条王子 SP 哥拍摄提供 11/16/2024 

 

因着主的怜悯和恩典，在行走天路的过程中，我们有这么多爱主的兄弟姐妹一路同
行，彼此扶持彼此鼓励.在我们遇到狂风暴雨的时候想想我们的主，他也曾遇到过，在我
们前行路上有黑暗和艰难时想想我们的主，他也曾走过.想想我们身边有天父，有主耶
稣，有圣灵，有天使与我们同在同工同行，想想历时历代同样踏着主的脚踪肩负着主的使
命一代又一代的众圣徒们，他们在宋尚节牧师的“灵里生活”中行走，似乎耳边又传来边
云波弟兄那首“无名的传道者”来鼓舞我们前行… 
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My Xiao Lao Hu 

Curtis Baker 

As I reflect back in time and remember my hip replacement, I am grateful 
for the experience that drew me closer to Christ. I ultimately was in his hands 
that was clear to me from the start. My only option was to trust him. The 
following testimony, however, is only begins with a hip but is about my 
marriage… hold on… It is about God’s grace. 

Honesty is a virtue I intend to uphold each day so I will begin with a truth 
that may seem insensitive. Prior to my hip replacement, I remember many 
brothers and sisters from NCBC and other churches my wife and I attended, 
telling me that they are praying for me. Although I truly appreciate the thoughts 
and prayers, I work in the medical field and my understanding of the upcoming 
surgery was very straightforward. God said to me the human understanding is 
now clear to you but you must trust me to walk with you through the fear of the 
unknown. What I wanted at the time was not prayers for my hip surgery but 
prayers and fellowship concerning my marriage. It is important to point out I will 
only tell my experience, my wife has her own story to tell. 

I thought about all the brothers and sisters and the years of marriage 
between them. Surely with all this vast experience they will ask, “brother have 
are things with you and Yuanjie? I remember when my wife and I were first 
married and we were getting to know one another. Let me share with you how 
we both came to know the Lord more through our struggles and suffering along 
with our love.” 

Again, please understand this is not to blame others but to exemplify the 
true extent of my powerlessness. I soon found another human being could not 
help me I needed God. The differences between Yuanjie and I seemed 
insurmountable at times, I was crushed, broken. I am sure during the worst 
arguments I had very little to say to God merely because I had no idea what to 
say. My brain had solutions but when implemented, they failed utterly. I recall 
Pastor always calmly saying that we must trust the Lord. I absolutely knew then 
and now that I would never break the covenant of marriage because I truly 
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believe God’s word and it is clear about the covenant of marriage. I thought 
about how God made his covenant with Israel, always with his hand out to help 
his people, yet they turned their back on him engaging in idolatry and sin. Just 
then a profound sadness welled inside of me as I imagined how sad and 
disappointed God must feel. I am sure I cannot describe the true essence of what 
happened next; it seems beyond human language. 

Grace. 

A true father. 

I was at peace. 

Almost instantly, I saw the brokenness in my wife and myself in a different 
light. Kindness and compassion quickly replaced my selfish feelings of hatred 
and pride. I realized the woman I wanted to run from is now the woman I love in 
an entirely different way. Never had I experienced this love. All I did was trust 
God and he continues to pour his love and Grace down on me, increasing every 
day. The scripture: “We love because he first loved us “1 John 4:19 I began to 
understand in my heart. I start every day off with time with God then music. The 
lyrics to my favorite hymns can often describe what I experience better than I. 

“Thought Satan should buffet, thou trials should come 

Let this blessed assurance control 

That Christ has regarded my helpless estate 

And hath shed his own blood for my soul.” 

Audrey Assad 

Praise the Lord. 
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写给天堂的信 

王川 

亲爱的主耶稣，尊敬的天父，您在至高之地一切安好。不经意之间，孩子重生已经
进入了第八个年头。那个当年在 Shacco Springs 营会场地上心里说：你才是基督徒，
你全家都是基督徒的不懂事的男孩儿，如今无比的希望这能成为我全家的真是写照。那个
当年在奥本团契被称作 “二狗” 的我，如今是 NCBC 教会的一员。还记得 2018 年的
那个夏天博士答辩毕业后，躺在校园的草坪上，我和同工们会心一笑，太梦幻了。没有人
相信，在无神论环境长大成人的我，短短 3 年里，生命发生了巨大的翻转，成为在你里
面新造的人。那时的我，还觉得去新的地方服侍会更好。孩子相信，只要有您坚定地站在
身后，一切都有未来，一切都是光明的。 

然而故事总是在最关键的时候急转直下，我在工作上迎来了第一次比较大的试炼，
这让我自己构想的蓝图撕了个粉碎。我没能拿到新的续约合同，让我一度觉得没有办法在
纳村继续坚守。当我听到实验室老板下达的逐客令的时候，是震惊的，也是悲伤的。好在
您陪伴我度过了这段艰难的时光。您给我的生命注入了新的活水，是您教育了我这个深陷
罪中人该如何去悔改，该如何为您去征战。这让我想起了您在地上的遭遇，您是救主，整
个人类不该对您说不，但这就是地上的光景。上一秒世人看您是普通人，下一秒看您是英
雄，鲜花和衣裳铺满地面，再下一秒，人们会巴不得您钉在十字架上。尽管您早就知道这
一切必然发生，您还是道成肉身来到了世上，以无私的大爱来拯救世人，不至灭亡，反得
永生。但很遗憾，大部分人还是选择拒绝这份救恩，地上遍满了罪恶，这里不是创世之初
的伊甸园，这里种不出金色的童话。 

目前我在纳村的日子，确实也不算太轻松，这里的压力比在奥本当学生的时候大。
好在您教的东西我都记得，我尽量去践行您所吩咐的大使命。如今，他们都叫我“川
哥”，但我更喜欢之前的绰号“二狗”。您知道的，毕竟我来自奥本，来自阿拉巴马，那里
是我第二个家，也是我一直挂念的地方。如今，孩子服侍过的查经班，已经过渡到了教
会。在过去黑暗的时刻，同工们没有灰心，也没有丧气，他们用坚守等来了教会的成立。
即使有撒旦的攻击，同工们也没有放弃。但我们知道，这还远远不够，因为我们要在这地
上只有一件事，就是忘记背后，努力面前的，向着标杆直跑，直到您再次降临的那一刻！ 
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神的路最美好 

刘运超 

感谢主，让我在今年能够接着博士毕业的机会，再次坐在电脑前，梳理过去这六年
博士的生活，细数主的恩典 （我在 2018 年 2 月底拿到 Vanderbilt offer, 8 月正式开始
读博）。当我打开电脑里专门存放 NCBC 文件的文件夹，映入眼帘的第一个文件便是我在
2018 年 11 月博士刚刚开始时候写的感恩见证，我就先把它读了一遍，里面讲的是我在
2017 年底失业到 2018 年初 3 个月的失业经历里，如何靠主平安度过。我自己曾想靠自
己力量重新找一份新工作，但心里最想却觉得最不可能的是来 Vandy 读博，因为我有一
个当科学家的梦想，但是毕竟我的科研经历几乎为零，在竞争激烈的博士申请里毫无优
势。结果神在我失业合法停留的最后一天让我收到了 Vandy 的 offer, 却把我自己想靠力
量申请的，觉得还挺有把握的两份工作给关门了，我坚信，既然是神让我走这条路的，祂
必将指引, 这也是我读博期间遇到困难时候最大的信心来源。 

耶和华必在你前面行，他必亲自与你同在，必不撇下你，也不丢弃你。你不要惧
怕，也不要惊惶。——申命记 3：18 

对于一个完全没有读博经历的人，一开始最大的困难莫过于完全不知道该怎么科研
了。而且由于我的情况特殊，虽然我是计算机系的学生，但是我看有一个实验室用计算机
解决生物问题，我觉得有意思，于是去了这个生物化学实验室（即李变当年读博的实验
室。失业期间没事干去听了变哥的毕业答辩，觉得这个领域有意思。）。结果来了这个实验
室后发现，周围的同学都是生物/化学的背景，而我是计算机的背景，没有任何一个人可
以和我有学术交流，他们讲的生物我不懂，我的计算机编程他们也不懂。没有人能够在学
术上指导帮助我，包括我的导师 Jens。而且我的导师是放养性的管理方式，我半年也不
会和他开一次会。因为没有指导过计算机系学生的经验，老师最开始给我的项目不仅我非
常不喜欢，而且后来也发现其实是不符合计算机系的毕业要求的。后来老师也发现我非常
不喜欢一开始给我的项目，于是让我自己找项目，于是我就彻底被放养了。每天到实验室
也不知道该干嘛，一会儿翻翻这书，一会儿读读那论文。 

大概就这样在一片迷惘中度过了博士生涯两年多，接着疫情就来了，我们纯用计算
机的人被允许远程工作，我就在家呆了一年。这一年里，由于我的室友也很怕疫情，所以
我们基本除了去超市，哪里都没去，天天呆在家里，每天都在打游戏，时间也很混乱，经
常凌晨 3 点多睡。就这样浑浑噩噩从 2020 年 2 月一直到了 2021 年 2 月左右。这一年
里，随着不出家门，用线上 zoom 敬拜, 我也渐渐地远离了神，到后来连 zoom 上的主日
敬拜也没有参加。 
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感谢神，即使我这样远离祂，祂也没有放弃我。我在疫情隔离末期经历了一次感情
失败，当时痛哭流涕到没法工作，向实验室请假了一个星期。多亏了史长老和丁老师的爱
心，让我到他们家住了一个星期，陪着我一起祷告。当然，还有很多其他教会的弟兄姊妹
们都陪着我，安慰我。神通过这样奇妙的安排，让我又回到了祂的家中。当时我本来还想
向实验室请假一个月，因为我因为感情的事伤心到完全没法工作，但是史长老也告诉我不
能这样，这样我的工作能力就会受到质疑，对我未来的发展非常不利，我应该跟老师说我
恢复了，应该要回到工作中去。就在这时我整个疫情期间都没有联系的导师 Jens 也给我
来了信息，让我和他开个会。 

会上导师 Jens 开始先问，听说你经历了一些个人的事情，现在怎么样了。虽然我
当时还是处于感情受伤的状态，但是想起史长老的话，应该要努力振作起来，我还是跟老
师说我没事了。老师这时候说，那就好，现在我们来谈谈你的学业，你来这里也好几年
了，什么进展都没有，你是不是要考虑下拿个硕士走人，并不是只有得了博士学位才可以
成功，你可以在别的方面成功。我知道老师这话说的客气，其实就是要赶我走了。我说
不，我想留下来继续读。老师说，我问你几个问题，你回答我，第一，你喜欢你做的事情
吗，第二，你擅长你做的事情吗，第三，你能在你做的事情上取得成功吗？我当时的回答
是，第一，我喜欢我做的事，第二，我目前不擅长我做的事，但是同时也是回答第三点，
即使我现在不擅长我做的事，现在不能在我做的事上成功，但是我不介意延长我的博士时
间，我不介意慢慢学会怎么做。老师听完后跟我说，我给你一个暑假的时间证明你自己，
如果你还是不行，你继续留下来是浪费我们两个人的时间。我知道老师说的虽然刺耳，但
是确实是这样的，如果我确实不擅长科研，留下来既耽误我追求别的事业的时间，又浪费
实验室的时间和资源。但是我从小就有一个当科学家的梦想， 而且我也觉得我能从一个
完全没有科研经历的人来做科研，是神的恩典和计划，我至少应该努力拼搏，最后争取一
下这个机会。老师和我说这话的时候，是 2021 年 3 月。 

感谢神，即使我们看到的都是绝境，其实祂的恩典早就安排好了。疫情期间， 大
概 2020 年 5 月的时候我随便刷微信，看到了一种技术，我在想这个技术可能可以用在
我们领域，并且向我们老师提出了用这个技术来解决我们的问题。但是由于没人指导我，
我自己也不知道该怎么弄，就只有一个大方向但是毫无进展。后来在 2020 年 6 月的时
候，我看到我们计算机学院一位新老师 Tyler Derr 教这个技术的课。于是我发了一封邮
件问他是否可以上他的课，并且简单介绍了一下我想做的东西。很快我收到了回信，虽然
上他的课由于无法远程等原因不行，但是他对我做的东西很感兴趣，于是我们还约了一个
zoom 会议聊了一下，但是聊完以后也没有跟进，就没有继续联系了。时间一下子来到了
半年后的 2020 年 12 月，有一天我突然想起这个技术，我问了下教会的计算机系博士生
郭嘉姊妹，问她是否知道哪个老师或者同学懂这个技术的，她再次提到了 Tyler，于是我
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就想再次发个邮件联系一下他。奇妙的是，神早就知道了，正当我打开邮箱准备写邮件的
时候，我收到了 Tyler 的邮件，他主动来问我项目进展怎么样了。我再次和他联系上了，
但是零零散散的指导导致项目也基本没有进展。接着时间就到了 2021 年 2 月底，我把
因为感情的事无法工作无法推进项目的事也告诉了 Tyler， 他当时还提出可以非学术的陪
我聊聊天，我真的很感激能遇到这样一位老师。到了 3 月当我把我的老师想把我踢出实
验室也告诉他的时候，他也愿意提供更多的时间和更多的帮助。我在这中间一度非常绝
望，觉得在自己的实验室已经混不下去了，想问 Tyler 能不能去他的实验室。可惜因为他
刚来当教授，资金并不充足，不能支持新的博士生。我说我好怕我不是他真正的学生，他
不能花足够的时间指导我，我在实验室几年了，才刚刚有人告诉我怎么做科研，我真的好
想去他实验室学习。他说没关系的，即使不是他的学生，他也愿意尽心指导我。一开始我
的导师 Jens 听说我要和计算机系的新老师合作，表示怀疑，说计算机的老师并不懂生
物，而且还是个新老师。但是感谢主，有祂在，一切不可能的都能成。 

于是从 2021 年 3 月起，在 Tyler 的指导下，我终于走上了学术的正轨，从怎么
找论文，怎么读论文，到科研想法讨论，写代码一一学了起来。这里也特别感恩主把教会
的闫阿姨和王川弟兄放在我的身边。一开始住在闫阿姨家，她知道我经历的科研困难，不
仅用神的话鼓励我安慰我，还每天做好饭在家等我，让我可以安心学习。那段时间每天 7
点准时起床去学校学习，晚上 11 点准时睡觉，生活上也回到了正轨。后来搬家搬到王川
弟兄家里，他也在我困难时期一直鼓励我，而且有一次我在 Costco 看到了 200 多美元
的日本和牛，我当时只是觉得有意思，就告诉了他，他为了鼓励我度过艰难时期，还说如
果我通过博士资格考试(Qualifying Exam)，他请我吃那个和牛（虽然后来真正过了资格
考试，我心疼那个钱跟他说不用请啦，但是真的很感激他有这份心）。也感谢我的生物老
师 Jens 在我的困难时期里，没有放弃我，从原本的半年都和我没有一次会议，改成了每
周和我有一次会议，要亲自督促我的进展，有效防止我懒散 (这个会议在后期改成了两周
一次，一直持续到了我毕业答辩。对于一个拥有大约 70 人的大实验室来说，老师愿意每
两周见我一次确实也是很愿意在我身上花时间了)。 

时间一下子来到了暑假，经过一个暑假的学习，我的学术水平也有了长进。有一
次，老师听我讲我的科研想法的时候，故意用错的方式问我是这个意思吗，我说不对，我
是另一个意思。老师听完以后愣了一下，说他听过别人模糊的表述过类似的想法，但是从
来没有一个人这么明确的表示过可以这样做，他觉得这个生物和计算机的合作是一个成
功。其实更奇妙的是，神给我在科研方向上埋下的另一个伏笔：我想做的研究方向，我在
2020 年 5 月提出的想法，和 2021 年 7 月发表的一篇论文非常相关（该论文后来促成了
作者获得了 2024 年的诺贝尔化学奖，是领域内非常重要的文章），于是我的方向也就更
容易得到老师的认可。后来老师就让我把科研想法正式整理成研究计划。他在看到正式的
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文件后，说他终于理解我想做的东西了，他很震惊，他接着说， 他不能指导我(I cannot 
advise you), 停顿了一下，说“独自的(alone)”， 意思是他正式承认他也认可了 Tyler
的能力，愿意和 Tyler 一起联合培养我。其实我自己知道，那个研究计划里几个思路居然
可以形成一个非常美的科研故事，逻辑非常自洽，我自己都感慨这几个思路居然能拼成这
个的一个更大的蓝图，我知道这不是我的工作，是神祂在亲自做工。 

你要专心仰赖耶和华，不可倚靠自己的聪明——箴言 3:5 

接着 Jens 就让我好好准备 11 月的博士资格考试。Jens 怕我没什么做演讲的经
验，还特别告诉我，为了保持公正，别人做的 PPT 他一般都不看的，但是对我特殊对
待，我可以做前十页 PPT 来给他看，他给一些反馈。当我给他看我做好的前十页 PPT 并
做了一个展示的时候，他说我很震惊（I’m shocked）， 然后问了我好几个生物细节问
题，我一一回答上来了，他很开心。然后他为了保持中立不能看我其它的 PPT，但是建

议我在实验室其他同学面前先
演练一遍，看看效果。演练过
后，他经过我办公室，问我演
练效果如何，我说我自我感觉
不错，不知道别人怎么想的，
同时我回头看演练观众之一
的，我们的科研教授
Rocco。 Rocco 接上话说，
他觉得很好。Jens 接着自
语，奇怪，一般这个演练都是
腥风血雨的(bloody)。后来在
主的陪伴下，我也顺利的度过
了博士资格考试。考完的当
天，Rocco 告诉我，一般这

个资格考试是最难的，因为这是他们真正决定是否让一个学生继续学业，还是让他离开的
转折点。感谢主，我通过了！ 

后来 3 年就是正式开始科研了，做实验，审文章，一个该有的博士生的日常。感
谢主，到了今年 11 月答辩结束的时候，我也审过不下 30 篇的文章，自己发表了 4 篇文
章，并且有 6 篇合作的文章，并且有机会在学术上指导别的学生。在这个新的博士申请
季，有 5，6 个学生也通过各种方式找到了我让我给予申请的指导，帮他们看看文书，我
很感谢神也让我有机会在帮助别人的过程中能把荣耀归于神。外出参会也有机会见到了领
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域里的大佬，甚至一张合影里的大佬们后来得到了 2024 年的诺贝尔奖。但是感谢朝乾哥
的提醒，即使是诺贝尔奖得主，又有几个人记得他们的名字呢，我知道，相比于地上的事
情，我更应该定睛于天上。 

回看这一路，神的恩典，神的计划，早在我自己都不知道的时候就已经安排下了。
我觉得博士阶段最大的收获，就是通过亲身经历感受到了神的大能，我知道了面对不确定
的未来，我不需要靠自己的蛮力去谋划，因为祂的大能成就一切， 神的路最美好。 

你筹划太多，以致疲倦——以赛亚书 47：13 

你们得救在乎归回安息；你们得力在乎平静安稳——以赛亚书 30:15 
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决志祷告后的感想 

粱卫东 

少儿时总觉得未来很长，可以从容的生活，有一句国人耳熟能详的话：三十而立、
四十而不惑、五十知天命……，以为人们都是在用一颗渴慕的心向高处行，只要自己心存
高远走下去就能水到渠成，有了人生的阅历再认真的去体察生活的方方面面，人生的真谛
就会自然而然出现在自己面前。 刚睁开眼睛时，婴儿觉得妈妈的怀抱最温暖最安全，后
来上学了有人说书中自有黄金屋，青春少儿就在书中留下了自己的印迹，再后来到社会上
又拼尽全力去追求财富、地位、美好的家庭，可真到了五十多岁了，内心却还是焦虑不
安、无索锚定。人生仿佛就是一座复杂的迷宫，仔细体察每个人是失败者的后代、都是有
罪在身，向上之行是何其的艰难。 

每个人生命中都有一座自己监狱，可能是某段过往、某段经历、也可能是自己不知
道的什么，内心总感觉有无形的枷锁在束缚着自己，我曾不断的告诫自己心存信念、心存
感恩，就会穿过泥泞，奔向自由与阳光的世界，真可谓是路漫漫修远、上下求索未果。用
自己的眼睛观察发现，那么多被后人称做伟大的人也不过是在书写自己片面成功而己，可
反省自己，我这个普通之极的人又算个什么—— 一个罪人而已，到这个世上不会、也根
本不可能演绎出完美，那么最好结果只能是来经历的，来洗刷自己的罪恶的。 我喜欢东
坡先生的作品，感叹他一生的坎坷波澜，受他感染曾希望能向他那样顺镜、逆境都可以有
豪放豁达的心胸，取其前赤壁赋中一句＂纵一苇之所如、凌万顷之茫然＂的落脚词＂茫
然＂做了自己自媒体的笔名。以先生那样的性情才智、在儒释道诸学问间自有其独特深厚
的见解，其在弥留之际的人生最后两句话：＂西方不无，但个里着力不得＂＂著力即
差＂，才知道先生对其毕生思想探究还是存有遗憾的。到这时，我这个茫然当然也就更是
茫然了，可先生对西方精神世界的崇敬和无处着力却深深的埋在了我心里。 先哲说只有
头顶浩瀚灿烂的星空、崇高的道德法则值得敬畏和赞叹，而它们又印证，上帝就在我头
顶，亦在我心中。 

中学时学过一篇课文《别了，司徒雷登》，老师将其作为鸿篇力作加以分析传授，
因篇名故，司徒雷登几个字深深的映入脑海。再后来遇见司徒雷登几个字就大加端倪，看
到了与文章中描述的不同的司徒先生，发现了很多触动灵魂的细节，知道了在上世纪早期
先生是燕京大学首任校长，缘由先生才有了燕京大学及其继承者北大后来的辉煌，先生给
燕京大学定制的校训是“因真理，得自由，以服务”（Freedom Through Truth For 
Service），由此也知道了先生所做的一切是源于其伟大的基督精神——对真理的追求，知
道了只有真正的基督徒才能全身心的因追求真理而投入自由的怀抱，而自由的目的又恰是
服侍。此刻，不由得想起我随意间拍摄到的哈佛大学的一个老校门，发现上面有字，仔细
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辨认门楣石上刻着的是一句话：「离开更好的服务国家和同类」。 [Photo] 这才知道，一
切都是神的恩赐，没有神指引是不可能自然而然的知道什么是人生的真谛、什么是真正的
真理，真理不只是自己早先理解的狭义的数学公式、物理定律、化学方程式，也更不是什
么强权者口中所谓的各种坚不可摧的理论，祂只能是上帝指引的道路，只有信祂才能看到
它，才会得到自由，而这一切的前提是服务祂。 这也成就了我今天新生命的道路选择，
这是神找到了我，指引了我，把我带到了神的支体之中。 

我是何等的幸运，才知道战战兢兢的我是何等的不配，才知道不能等明白了才去顺
服神，而是顺服神才能明白！感谢神！求神将敬虔顺服的心放在我的心中，让我学会面对
祂的旨意不疑惑、不拖延、不错失。我要不断的告诫自己，要在信仰中扎根，坚韧的面对
人生挑战，同时也警惕勿入歧途，远行和自由意味着对未知世界的探索和憧憬，希望是美
好的开始，美好的事物永远值得探索、拥有，你珍藏祂，祂就会让你内心安宁！ 请来，
我长久渴望的耶酥让我主内安宁，amen！ 
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Baptism Testimony 

Joshua Lu 

In high school, I believed that if I just worked hard and avoided doing bad 
things, good things would naturally come my way - of course, I also had the 
support of friends and family. However, in college, there were many times where 
I faced struggles that left me feeling alone, with uncertainty constantly lying 
ahead of me. When I brought these concerns to my parents, their first response 
was not to tell me to get help from a friend, online, or teacher, but to pray - and 
that they were praying everyday from back home. 

This common response always struck me in my heart and regardless of 
the challenge, I miraculously overcame it - and at the bottom of the heart, I knew 
that God was always with me no matter the issue. 

But I always reflected. Why do I pray? Who am I praying to? Why do I 
deserve God’s help? If I have a difficult test, am I praying to God to help me 
choose the right answers, or am I praying so that he will make the professor 
write easy questions I will know the answer to. 

Overtime, I realized that ambition and personal effort, while important, are 
small things in the eyes of God. When I came back home, I began to reflect and 
think about all the good that God has done in my life and for my parents in 
unexpected ways, even when I hadn’t recognized it at the time. I saw that I 
needed to surrender myself to Him and trust in His plan, not just my own. 

Only by following Christ do I feel a sense of purpose, rather than following 
my own personal desires. I believe that Jesus Christ is our Lord and Savior and 
died for our sins, and this undeserving sacrifice reflects the love that God has 
for me and those around me. I still feel the need to ask for his forgiveness and 
support, and most importantly, I still feel the need to show my love for God. 

Now, I am excited to take the first step by proclaiming my faith through 
baptism and receive the Holy spirit. I know that this does not mark the middle 
of my journey with Christ, but the beginning of a lifelong walk with Him. I know 
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there will be challenges ahead, but with him leading me, I have faith I will stay 
on the right path even if there are things I don’t fully understand. 

Through this community and my brothers and sisters, I am so excited and 
have faith that I will discover more the teachings of Christ and about God’s will 
and plan for me. So with this upcoming baptism, I am choosing to publicly 
declare my faith and commit my life to Him. 
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受洗見證 

戴陽 

自從踏上求學之路來到美國，我完全沒有想到會在這裡找到通往永生的道路。然
而，在神奇妙的安排下，我最終在 Nashville 華人浸信會接受了洗禮，成為主內的一員。
這對於我來說,無疑是人生中最重要的時刻。 

我出生於台灣新竹市，這里有眾多的教堂與基督徒網路。從小，我就受到了基督教
文化的薰陶，所以對於進入教會、聽聖樂都感到非常自然。然而,在此之前，我從未真正
思考過自己的信仰。我一直生活在唯物主義的教育體系中，對於神的存在和救恩並未太多
認識。 

直到來到美國求學，我才真正經歷了人生的酸甜苦辣。在一個陌生的環境裡，我面
臨著各種困難和挫折，常常感到無助和迷茫。就在這時,我遇見了蕭大哥和伊雯姐，他們
告訴我，有困難要倚靠神，向神祈求幫助。我開始學會祈禱,將自己的煩惱和痛苦獻給
主。漸漸地，我體會到了神的慈愛和信實。祂從未離棄我，反而一次次地帶領我度過重重
難關。 

就在這樣的過程中，我感受到了主的呼召。我漸漸明白，原來基督才是我生命中的
至寶,是我永恆的救贖主。我深深地感受到,有了主的同在，我便不再孤單。祂派遣弟兄姐
妹來支持和幫助我，讓我在逆境中得到力量。我明白，這一切都是神奇妙的安排，讓我在
磨難中成長，最終認識祂、歸依於祂。 

於是，我毫不猶豫地決定接受洗禮，正式成為主的門徒。在這個莊嚴而神聖的時
刻,我真誠地向天父表白：從今以後，我願意完全接受主的救恩，讓耶穌基督掌管我的明
天。我相信，只要我一生緊緊依靠神，必有主的恩惠慈愛伴隨左右。 

今天，我在兄弟姐妹的見證下受洗，內心充滿著喜樂和感恩。我要住在耶和華的殿
中，直到永遠。無論今後人生路上遇到什麼樣的風雨,我必仰望天父，求祂引導我走過幽
谷，賜予我力量和智慧。同時，我也決心要效法基督，以愛心待人，將神的慈愛傳遞給更
多需要的人。 

這是我人生中最重要的時刻，也是神奇妙帶領下的結果。我衷心感謝天父的拯救和
眷顧，並願一生一世都跟隨主，將一切榮耀歸於祂！ 
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我妈妈的见证 

姚水英 

感谢主，感谢亲爱的弟兄姊妹朋友们，可以让我在这里做美好的见证。 

主耶稣说，凡劳苦担挑重担的，可以到我这里来，我的担子是容易的，是轻省的。
我们信耶稣不是说凡事一帆风顺，而是在凡事上将重担忧虑都卸给神，在每一件事上都得
神的帮助。苦难后面是神化妆的祝福，神让我们在苦难中更加仰望，依靠主，主耶稣的平
安喜乐充满我们，我们就靠主得胜。主有他的美意，主耶稣是天天背负我们重担的主，是
拯救我们的神，我们应当称颂他，直到他的再来。 

我今天就讲一件发生在我妈妈身上的事情，见证我们所经历的又真又活的神。 

很多年前我就是因为我妈妈生病而信主的。信主后，我学会了向神祈祷，妈妈的病
有所好转。我相信神治愈的大能。我 2012 年初来美国，2014 年 12 月回国去看我妈
妈。她已经 78 岁，糖尿病很严重。回去后我就照顾妈妈。我的兄弟姊妹也都回来在家。
我就为家人祷告，祷告完了我就给主耶稣说：按你的旨意成就。我的里面很平安，唱着诗
歌，给妈妈洗澡。我妈妈也会呼求主名:“主耶稣来救我，主耶稣来救我！”，她自己也很
开心。后来我三婶跟我说：你妈妈这几天都叫主耶稣来救我呢。 

就这样，到 2015 年 1 月，我弟弟的儿子结婚，酒席是在城市，我妈妈家是在乡
下，我们几个姊妹就和爸爸去参加酒席，妈妈留在家里。结束后我爸爸拿一点东西先回去
给妈妈吃。那是下午的时候，妈妈坐那里吃，我爸爸去做事情了。妈妈吃完饭，就准备拿
骨头去喂鸡。可是她还没有去喂，却自己回房间，换上我妹妹给她买的新衣服，穿得整整
齐齐。我给她买的新鞋也放在床铺旁。然后她轻轻地晃一下，躺下去，就这样睡了。妈妈
就这样去主耶稣那里了！我们几个姊妹还在南平我弟弟那里，没有回来。我爸爸打电话到
我弟弟那里，说：你妈妈睡了，去主耶稣那里了。我们四个姊妹在那里，一起同声笑起
来。我们几个就回家，还有很多亲戚也一起回来。我姑姑对给我说：大嫂死了，却好像睡
着了一样。我怎么里面不会害怕？反而是很喜乐，一点都不害怕。我就讲了见证：这就是
信耶稣和不信耶稣的区别。信耶稣得永生，她不是死了，是睡着了，并且我们以后还要见
面的。我也把福音传给他们说：你们都要信耶稣，信耶稣得永生，灵魂得救。神爱世人，
把他独生子赐给我们，叫一切信他的，不至灭亡，反得永生。 

我们乡下人是自己挖坟墓，花了一个礼拜的时间，妈的遗体安稳的躺在那里，好好
的，好像睡觉一样躺在那里。不信的人也说：真的很神奇啊，大嫂就像睡着的样子， 这
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件事情让我们经历到了又真又活的神，感谢赞美主！虽然我们家信主后发生那么多事，我
爸爸还是感谢赞美主，主耶稣使他坚强，他也很爱主。哈利路亚，感谢赞美主！ 

 


